
意見・提言等に対する回答     あなたの声をお聞かせください  第 8 回 議会報告会     
1 ：消防団 

意見・提言等 回答 

民生委員、消防団のなり手が不足している。【菊池 6班】 

消防団員のなり手不足について。団員にもう少し手厚い補助はできないの

か。社会的貢献の意味もあり地元企業にも呼びかけができないのか。【菊池

1班】                                    総文教 

議会：両組織とも地域にとって重要な役割があり、今後も地域の理解と協力をお願いします。 

報酬を見直すことで団員確保に繋がるとは考えにくいですが、消防団の処遇改善については、意見交換

をしていくなかで必要に応じて、議会としても改善に向けて求めていきたいと考えます。 

地元企業には、消防団員確保に向けて、消防団協力事業所には章票をつくり配布しています。 

消防団は地元勤めの人が減り、困っている。女性加入を促したり、町でＰＲ

したり改善が必要。【菊池 6班】                    総文教 

議会：現在、役場職員で組織する本部分団には女性団員も所属していますが、今後、各分団におい

ても機能別消防団や消防団ＯＢの組織化を求めていきたいと考えます。 

2 ：防災 

意見・提言等 回答 

大刀洗町は災害が少ないので危機感があまりない。他の地区の状況をあま

り知らない。【大堰 6班】                          建設 

議会：町の防災マップを見て、他の地区の状況の知ってほしいと思います。 

防災マップの見直しについて、非常時に高台にある下高橋官衛遺跡を使え

るように整備できないか。【大刀洗 4班】                 建設 

議会：町の避難所の指定となっているコミュニティセンターは低地が多く、防災マップの見直しが必要。

町：文化財保護法により基礎を必要とする建物は建てられませんが、テントやコンテナハウス程度なら可

能と考えます。 

最近各地で大きな自然災害が発生しているが、我が町には防災無線も無

い。設置できないか。非常に心配だ。【大刀洗 1班】          建設 

町：防災行政無線は、災害時地域住民への情報伝達手段として大きな役割を果たすものと認識して

います。近隣市町村で設置している屋外放送型の伝達手段は、雨･風の音によりかき消され、伝達され

にくいとの問題もあり、町としては戸別受信機が有効と考えており、来年度、コミュニティＦＭを活用した

戸別受信機導入に向けて検討中です。 

大雨や台風時の避難は確実に行えるか。【本郷 1班】         建設 町：避難勧告等の発令については、気象情報･河川情報を踏まえた避難準備・避難時間を考慮し、

安全に避難できるよう早めの発令に努めています。避難をより確実に行うためには、住民の皆さんが各校

区毎実施している避難訓練に参加することが重要です。 

災害の場合の避難所の収容人員は。【本郷 5班】           建設 町：現在、下記の町内１３箇所を指定避難所として指定しています。 

① 大堰小学校： ３００名 

② 大堰交流センター ： １５０名 

③ 中央公民館：  ２００名 

④ 大刀洗町役場：  ２００名 

⑤ ドリームセンター ：  ５００名 

⑥ ぬくもりの館 ：  １００名 

⑦ 本郷小学校 ：  ３５０名 

⑧ 大刀洗中学校：  ６００名 

⑨ ふれあいセンター  ：１５０名 

⑩ 大刀洗小学校 ：４００名 

⑪ 南部コミニュティーセンター：１５０名 

⑫ 菊池小学校：４００名 

⑬ 就業改善センター：１５０名 

               計 １３箇所･３６５０名 

以前、子どもが中学校に通っていたとき、大雨が降れば避難しなければならな

い西原地区なのに、先生が「早く帰りなさい」と言われた。先生も地域の状況

を把握しておく必要がある。【大堰 6班】                 建設 

町：水災等の災害については、町対策本部と情報共有を行い早めの対応を行うとともに、児童生徒の

安全確保に努めます。 

大堰交流センターは、水害の時は周りが浸かり危険である。指定避難所の

見直しが必要。【大堰 6班】                        建設 

町：指定避難所については、水害のみならず地震やその他の災害の避難所として指定しています。 

水害対策 

・床島・西原は状況収集をして広報してほしい。 

・長田川の改修を急いでほしい。 

・避難するとき、ペット（犬等）の対処の仕方も伝えてほしい。 

・西原は遊水地帯になっているが、たびたび水が入るので考えるときにきている

のではないか。 

・倉庫が水につかったが町からのアクションは何もなかった。【大堰 3班】建設 

町： 

・避難所において情報提供をしています。 

・人命第一であり、避難情報にペットの対処内容等は含めていません。  

 

・水害の翌日、町内の家屋被害調査を実施しています。 

 災害支援の対象は住宅（人が居住している）の床上浸水のため、倉庫は対象外でした。 

高樋と下高橋の間の大刀洗川が夏場に氾濫する。どうにかならないか。【大

刀洗 4班】                                  建設 

議会：建設課を通じて、大刀洗川期成会に話をする。 

夏場に用水路で遊ぶ子供がいる。水の勢いもあるので、子供が足を滑らせた

ら危険である。【大刀洗 4班】                       建設 

議会：学校を通じて保護者に注意喚起が必要。 



防災専門委員について。人件費としては高すぎるのではないか。【本郷 1

班】                                       建設 

議会：地域防災マネージャーの方を有資格者として任用しており、人件費の 1/2は交付税措置があり

ます。 

守部区から消火器の設置を行ったが、担当から断られた。町としては補助金

要項がないとのこと。【大堰 2班】                      建設 

議会：再要望書を出すか、区で予算がないので、区で再検討する。 

3 ：防犯・交通安全・見守り 

意見・提言等 回答 

大刀洗公園での不祥事について。今からの季節、深夜起きる不祥事が心

配！【菊池 1班】                              建設 

町：小郡警察に相談して、夜間巡回経路に大刀洗公園を入れてもらっています。また、今年、遊具横

トイレ付近に防犯カメラを設置しています。 

大刀洗公園の入り口には、以前は鎖がかけられていたが、現在はかけられて

いない。どうなっているのか。夏になると公園はたまり場になる。【菊池 3班】                                      

建設 

町：深夜前には、鎖をかけており、管理人等が巡回しながら鎖の開け閉めを行うので、時間がかかります。鎖

のかけ忘れのないよう管理委託者に周知します。 

最近子供に対する犯罪が多く発生している。具体的な対策はないか。【大

刀洗 4班】                                総文教 

議会：集団登下校やボランティアによる見守りや青パトによる巡回などがあげられるが、防犯カメラの設置

も効果があると思われます。また、登下校の時間に合わせて散歩するなどして頂くことで防犯効果があると

考えます。 

派出所の移転は、いつ頃でどこにできるのか。【本郷 5班】     総文教 議会：県の計画では、本郷の大刀洗交番は、建物の老朽化などで平成３０年度末までとなっており、

３１年４月からは、役場南の町営住宅横（町有地）に移転新築の予定となっています。 

小学校の通学路に防犯カメラの設置ができないか。【大刀洗 2班】総文教 議会：防犯カメラの設置によって、犯罪抑止効果はあると考えられますが、児童を犯罪から守るために

は、集団登下校やボランティアによる見守り、青パトによる巡回など有効と考えます。また、登下校の時間

に合わせて散歩するなどして頂くことで防犯効果があると考えます。 

高樋西方は街灯がなく暗い。区長に言っても設置できない。【大刀洗 3班】 

                                      建設 

議会：隣組の合意が必要である。話し合って区長に申請すべき。 

朝は子どもの見守りが行われているが、夕方はできていない。全く見守りがで

きていない箇所もある。１年生は帰宅が早いが、５・６年生は遅いので、夕

方の見守りをやるとかなりな時間が必要となる。中間市のように防犯ブザーは

配布できないだろうか。【菊池 3班】                   総文教 

議会：下校の時間に合わせて散歩するなどして頂くことで防犯効果があると考えます。 

町では、現在、小学校入学時に「防犯笛」を全員に配布しています。「防犯ブザー」については、保護者

の判断で子どもに持たせています。犯罪から身を守るための有効な対策の一つとと考えますが、ＰＴＡな

どで十分な議論をして頂きたいと考えています。 

道路上に旗を出しても無視するドライバーがいるので危険である。【菊池 3

班】                                     総文教 

 

議会：特に朝は、通勤時間などと重なり、先を急ぐドライバーも多く、ご意見のような状況にもなるので、

事故などに遭わないように安全に配慮して見守り活動をして頂きたいと考えています。 児童の帰りの見回りボランティアの活動について（老人会）。横断歩道でも

車が止まらず危険。【菊池 5班】                    総文教 

昨年報告していた大堰小学校側の手押し信号機に、児童の溜り場所がな

く危険、再度改善を願う。【大堰 1班】                  建設 

議会：区長要望ヒアリングにて、建設課へ要望書を提出してください。 

運動広場の近くの道路の所に木が茂っている。中学生が自転車で通ってい

るが、木の陰になり見えないので危険。【本郷 3班】          建設 

議会：建設課より現地判断の上指導をしてもらうようにします。 

朝は見守り隊がいるが、下校時はいない。下校の人数も少ないので、家族と

して不安。高齢者の散歩を子どもの下校時に合わせると、子ども・高齢者の

触れ合い、お互いの見守りになってよいのでは。【本郷 6班】    総文教 

議会：ご意見の通り、登下校の時間に合わせて散歩するなどして頂くことで防犯効果があると考えます。 

中学生・外国の方が道路で左右に分かれたり二列になっている場合がある。

指導できないか。【本郷 6班】                     総文教 

議会：中学生については、中学校に対し、登下校での自転車の乗り方などの指導を徹底してもらうよう

に求めていきます。また、外国人などについては、警察を通じて雇用主などに注意喚起をしてもらうように

求めていきます。 

中学生の通学路は決まっているのか。看板設置の要望がある。【本郷 6

班】                                      建設 

議会：看板設置の要望については、区長を通じて町の担当課に相談をしてください。 

通学路となっている県道に歩道がなく危険。早急に歩道設置を。【本郷 6

班】                                      建設 

議会：区長要望ヒアリングにて、建設課へ要望書を提出してください。 

カーブミラーの管理をどこの部署か分かりやすく明記してほしい。町か、交通

安全か、警察か、個人か。【菊池 5班】                 建設 

議会：カーブミラーの管理をどこの部署か分からない場合は、役場にご相談ください。 

池田歯科から踏切を越え道路を横断するところが危険。簡易信号などを付

けてもらえないか。【本郷 6班】                      建設 

議会：区長要望ヒアリングにて、建設課へ要望書を提出してください。 

大堰踏切交差点は以前より要望を出しているがどうなったか。【大堰 5班】 

大きな事故が起きる前に踏切改修を。【大堰 3班】 

大堰駅横の踏切は自動車等の一端停止場所もなく度々事故が発生し大

変危険である。地元も何度も関係官庁に申し入れているが全く改善の話は

ないが、どうにかならないのか。【大堰 1班】                建設 

議会：前年の時に申しましたとおり、県道交差点支部に路面標示をして東側からの車輌に対するカーブ

ミラーを設置、踏切本体の改修は難しい。【大堰 5班】 

神港電気の所の交差点で事故が多発している。矢印を作るべきではない

か。【大堰 2班】                               建設 

議会：栄田から右折、冨多から右折、信号機に矢印がないので注意して右折する。係が検討する必要

がある。公安委員との相談必要。 

県道上高橋野町線（小学校から高樋間）から農道路の交差点におい

て、小・中学生の事故が多い。また、鵜木川等のところの排水路のところを

速度規制できないか。【大刀洗 2班】                   建設 

 

 

議会：看板等は町で対応、要望を出して対応したが、速度規制等はできなかった。 



4 ：道路・河川整備 

意見・提言等 回答 

道路等の補修箇所がある場合は、区の方が調査して町へ報告することにな

っているが、町が直接調査することはできないか。【大堰 5班】     建設 

議会：建設課に定期的にパトロールするよう要望します。  

町道拡幅工事は、三年前には「工事を行う」と言ったものの、未だに工事が

行われていないのはなぜか！キチンとした説明がほしい！【菊池 1班】建設 

議会：3年前の H27年度より事業は開始している。拡幅事業とは、現地測量業務委託、道路拡幅

分の用地買収、工事へ着手し完成となる。そのため、事業開始から工事着手まで基本 1～2年を要

す。今回の箇所では道路拡幅以外に登記簿図と現地の既設水路との相違があり、関係者としてはその

分も合わせて整理を図りたいとのことで期間を要した。現在は、H30.6末に、一部の工事を発注しており

H31年度には完了を予定している。 

栄田橋西側の県道より西栄田に通じている町道（副道）は拡幅できない

か。【大堰 5班】                               建設 

議会：道路敷は国有地であり、通行量とも検討し行政に話をします。 

上下水道整備後に、車両が通行すると騒音がひどくなった。県道の補修をし

てほしい。【本郷 6班】                            建設 

議会：区長要望ヒアリングにて、建設課へ要望書を提出してください。 

開発行為に伴うセットバックは。（西大刀洗。太陽光発電の設置によりフェ

ンスが設けられ車輌の通行に支障が生じている。）【菊池 2班】    建設 

町：太陽光発電パネルを地面に設置するだけでは、開発行為に該当しないため、セットバックの指導が

できない状況です。 

二又川の忠魂塔のところに雑草があり、伐採してもらいたい。【大堰 2班】

建設 

議会：西原、鳥飼区長にお願いし、地域の区長で伐採をお願いする。 

鳥栖・朝倉線の下高橋の所は大型トラックが走り、道とマンホールに段差が

できている。車の音が大きく夜眠れない。【大刀洗 3班】        建設 

議会：区長要望を提出して下さい。その後、町から県へ進達されます。 

排水路の悪臭をどうにかしてほしい。（吉田商事のところ）【本郷 2班】 

建設 

議会：現地で住民課と関係機関が対応済みである。 

ある校区で畑を潰し、結構大きな太陽光発電パネルを設置しているが、

元々狭い農道ぎりぎりでブロックで囲まれたため住民も困っている。また、緊

急自動車やゴミ回収車も通行がままならない。当局はなぜセットバックの指

導はなかったか。【菊池 1班】                       建設 

町：セットバックの指導は、建築基準法や開発行為等整備要綱に基づいて行っています。これらに該当

しない件については、指導ができない状況です。 

5 ：教育・教育環境・図書館・子育て支援 

意見・提言等 回答 

小中学校の空調設備について。【大堰 5班・大刀洗 5班】 

エアコン早くつけてあげて。【菊池 4班】 

大堰小学校のトイレ改修、ありがとうございました。エアコン設置を早急に。

【大堰 3班】                                総文教 

学校エアコンは必要。暑さが異常。早期設置を【本郷 4班】 

昔と環境が異なるため、普通教室にもエアコンはつけてあげてほしい。 

ふるさと納税もあり、小中５校しかないので、一気に取り組んではどうか。【本

郷 6班】                                  総文教 

 

 

 

議会：来年度、小・中学校一斉につけられるように文部科学省に補助金の申請をしています。 

 

エアコン設置は必要だが、いっぽうで学校の芝生はいらないのでは。管理も大

変。【本郷 4班】                             総文教 

議会：現在、菊池・大刀洗小が芝生化されており、議会としても温暖化対策や砂ぼこりがしないなど、

一定の成果はあると考えていますが、大堰・本郷小の芝生化については、実施の有無について、学校や

社会体育団体などとの十分な協議を求めていきます。 

菊地小と大刀洗小の芝生の肥料撒きはシルバー人材センターが担当してい

る。大堰小にも芝生が張られたら間に合わない。【大刀洗 4班】  総文教 

議会：大堰小の芝生化は計画がありません。 

小学校はトイレの洋式化で良くなったが、入学間もない１年生から６年生が

使うことになり、便器の大きさ、高さが同じサイズとなっているので、配慮が必

要。寒い時期は、便座が冷たいので家庭と同じタイプにしてはどうか。【大堰 6

班】                                     総文教 

議会：便器のサイズについては、議会としても議論していません。 

当面、全校トイレの洋式化を求めていきますが、温便座については、更改時期などで求めていきます。 

定住の取り組みのためにも教育環境充実が必要。【大堰 6班】  総文教 議会：ご意見のとおりと考えます。今後も教育環境整備の充実に向けて求めていきます。 

学力に関して、小学校は向上していると聞くが、中学校の学力に課題がある

ようだ。しっかり取り組んでもらいたい。学力などの教育がしっかりしていると、教

育の町として魅力を感じて、転入者も増えるのではないか。【大刀洗 6班】                                    

総文教 

議会：学力の向上や子育て環境の充実は、転入する際の判断材料の一つと考えます。選んで頂ける

魅力あるまちづくりに向けて議会としても求めていきます。 

図書館の活用が悪い。図書館が狭く、図書の量も少ない。もう少し大きな図

書館を他の場所に造り、図書も増やしてもらいたい。【本郷 3班】  総文教 

議会：図書館は、平成 28年 2月末に大規模改修が終了し、同年 4月 30日にリニューアルオープ

ンしました。専用出入口の設置や専任の図書館長の配置、親子で読書を楽しめるスペース、カフェコー

ナーの設置。面積 200㎡増床、開架数 4,000冊増と生涯にわたる学びの場、情報発信の場となる

ように改修されています。改修前（Ｈ26年度）の貸出冊数 62,525冊、利用者数：延べ 12,909

人。改修後（Ｈ28年度）の貸出冊数 82,986冊、利用者数：延べ 16,782人、来館者数

51,506人。H29年度の貸出冊数 75,835冊、利用者数：延べ 15,956人、来館者数 75,835

人。 

待機児童解消のためにも保育士の確保が重要。保育士の給与などの改善

が必要ではないか。【大刀洗 6班】                   総文教 

 

 

議会：町内の５つの保育園は、民間であり町が直接求めるのは難しい面もありますが、保育士募集時

の広告費の一部を補助しています。 

待機児童数と児童数に比例関係があるのか。（子どもの数が増えたから待  



機児童が増えたのか、その他の要因があるのか。）【本郷 6班】   総文教 議会：核家族化、共働き家庭の増加で入所希望が多くなってきており、待機児童は、17名（平成

30年 4月 1日現在）訳：０歳２名、１歳７名、２歳８名となっています。 

 
待機児童問題は、町外から転入した子か、前年からの積み残しか、もう少し

詳しく聞きたい。【大堰 1班】                        総文教 

保育園の待機児童の状況【本郷 4班】                総文教 

子どもを呼び込む姿勢はいいが、待機児童対策など、受け入れる側の保育

園や公共交通対策など、総合的な政策が必要ではないか。【菊池 4班】 

総文教 

議会：町内の５つの保育園は全て民間であり、定数増については、その都度要望されてきているが平

成２７年度から待機児童が発生しています。 

本郷・大堰保育園を運営している社会福祉協議会において、今年度、本郷保育園の増築が進められ

ており、受入れ定数の増が見込めます。 

また、議会としても待機児童解消に向けて、今後も各保育園の定数改善などを求めていきたいと考えま

す。 

病児保育など、周辺環境の整備や医療費助成などを。【菊池 4班】 

総文教 

議会：町には病後児保育センターはあるが、病児保育の受入れは出来ない。所管の委員会において、

調査・研究を進めていくこととします。 

医療費助成については、保護者の経済的負担の軽減を図るために、平成 28年 10月から就学前ま

では入院・通院とも無料、入院の場合は、小・中学生とも 500円／月（月 7日を上限）、通院の場

合は、小学生のみ 1,200円／月の自己負担としています。近隣の町村の状況も把握しながら、必要

に応じて改善を求めていきます。 

町外者の園児は、なぜ保育園に入れないのか。【本郷 1班】    総文教 議会：町民の子育て支援、住民福祉の観点から、原則、町内居住者に限ります。 

町外居住者が大刀洗町の保育園に入所希望の場合は、居住地の役場など窓口経由で受付、保育

園に空きがあれば可能です。 

6 ：高齢化社会・コミュニティバス・その他福祉 

意見・提言等 回答 

老々世帯の見守りを今後どうするか。【菊池 6班】          総文教 議会：民生委員や隣近所の声かけなどで見守りをお願いします。 

介護保険の今後が不安。受けられる権利行使ばかりでなく、受け方も考えな

ければ成り立たなくなる。【菊池 6班】                  総文教 

議会：将来的にも制度を維持するためには、必要に応じて保険料の改定もあると考えます。必要なサ

ービスは受けて問題ないと考えます。 

免許証の返納の時期が来て、西鉄甘木線などの公共交通機関が無いとな

ると陸の孤島になるので、対策が必要。【大堰 6班】         総文教 

議会：当町には、公共交通として、甘木鉄道・西鉄甘木線がありますが、利用者が年々減少してきて

おり、将来的な課題もあります。町は、昨年度より、役場駐車場を提供したパークアンドライドを実施して

利用者増を図る取り組みを進めています。 

高齢者の運転免許証返却について、町として何か助成できないか。【大堰 5

班】                                       総文教 

議会：一部議員が一般質問で取り上げた経緯はあるが、議会として議論はしておらず、今後、議論を

進めて行くこととします。 

高齢化に伴って免許を返納する人も今後多くなると思われる。コミュニティバ

スの利用計画を 5 カ年計画で策定する必要がある。【大堰 4班】 総文教 

議会：ご意見のとおり、議会としても、今後、重要な課題となってくると考えています。 

現在、大刀洗の校区センターの取り組みとして、買い物や通院などの支援として、コミュニティバスが運行

されていますが、議会としても実施に向けて調査・研究を進めていきます。 

高齢者が多くなり、買い物などに困っている。コミュニティバスを運行してもらいた

い。【大堰 6班】                                 総文教 

議会：大刀洗校区では校区センターの取り組みとして、買い物や通院などの支援として、コミュニティバス

が運行されています。また、鳥飼区では、慈愛会と連携して買い物支援のバスが運行されています。議

会としても調査・研究を進めますが、地域の課題はそれぞれの地域でも議論をして頂きたいと考えます。 

大刀洗校区で運営しているコミュニティバスはセンターの予算で運営している

ので、予算的にも厳しい。燃料代ぐらいは町で助成できないか。また、大刀洗

町全体での運営はどうか。【大刀洗 5班】                 総文教 

議会：校区で運営している状況を総合的に精査して、校区でまとめて要望してください。また、町全体

での運営については、議会としても調査・研究を進めていきます。 

現在、校区センターの取り組みとしてコミュニティバスを運行しているが、ドライ

バーの確保など将来的な課題もあり、町の取り組みとしてもらいたい。【大刀

洗 6班】                                  総文教 

議会：必要に応じて町の支援も必要と考えます。議会としても町の支援について求めていきたいと考え

ます。 

コミュニティバスは、高齢者だけでなく、高校生などにも必要。【大刀洗 6班】

総文教 

議会：大刀洗町は、周辺部の交通網はあるが、町内の公共交通に課題があると考えます。議会として

もコミュニティバスのあり方について調査・研究を進めていきたいと考えます。 

コミュニティバスの利用者が少ない。高校生を端間駅や小郡駅まで送迎して

いる家庭もある。通学に利用できないか。【大刀洗 4班】      総文教 

議会：現在、運行中の大刀洗校区のコミュニティバスについては、高齢者を中心にした買い物支援に重

点が置かれていると思います。ルートの見直しなどは、校区センターで検討して頂きたいと考えます。 

高齢化時代になり、循環バスも今後検討する課題ではないか。4校区の地

域性が見えない。【大刀洗 2班】                    総文教 

議会：大刀洗町は、周辺部の交通網はあるが、町内の公共交通に課題があると考えます。議会として

もコミュニティバスのあり方について調査・研究を進めていきたいと考えます。 

交通の便が悪い。１０年後、車を運転できなくなったらどうなるか心配だ。大

刀洗校区では巡回バスを運行していると聞くが・・・。【菊池 3班】   総文教 

議会：大刀洗町は、周辺部の交通網はあるが、町内の公共交通に課題があると考えます。現在、大

刀洗の校区センターの取り組みとして、買い物や通院などの支援として、コミュニティバスが運行されていま

す。議会としても調査・研究を進めていきますが、それぞれの地域の課題解決に向けた議論をしていただ

きたいと考えます。 

健康体操の後に慈愛園のバスを利用して買い物に行っているので、他の区で

も活用してはどうか。【大堰 6班】                     総文教 

議会：鳥飼区では、地域の課題解決のための要望と慈愛会の地域貢献ということがマッチングしたこと

で健康体操の後に、慈愛会のマイクロバスを利用し、Ａコープまで買い物支援がされています。他の地区

でもそれぞれの地域課題解決に向けた議論をしていただきたいと考えます。 

健康体操を積極的に継続してほしい。【本郷 5班】         総文教 議会：健康寿命を延ばす取り組みの一つとして、各校区センターや各行政区の公民館で健康体操が

行われています。町も全ての行政区で健康体操が実施されるように進めています。 

現在実施されている upup体操は５月で終了するが、その後はどの様にす

るのか。【本郷 1班】                           総文教 

議会：upup体操は、現在も実施されていますが、在籍期間が 6 ヵ月となっており、終了された場合

は、地域の分館体操や校区センターでの健康体操に参加してください。 

社会福祉協議会の建物は小さいし、トレーニング室や交流の場もない。ま

た、夕方５時で閉まるので使い勝手が悪い。午後９時から１０時頃まで開

議会：ぬくもりの館は、社会福祉協議会の事務所などで利用されており、会議や研修のための部屋は

設けられています。トレーニング機器はありませんが、５時以降の利用については、中央公民館の研修



けてもらいたい。【本郷 3班】                       総文教 室などの活用をお願いします。 

大刀洗町で老人クラブのスポーツ大会はあっているのか。【本郷 3班】 

総文教 

議会：各地域や町の運動公園などでグランドゴルフ大会が開催されており、交流が図られている。町の

広報や回覧チラシなどで呼びかけもあっていますので積極的に参加して頂きたいと思います。 

パラリンピックに出場する選手の練習場を大刀洗町に誘致できないか。選手

と交流できたらいいと思う。【本郷 3班】                総文教 

議会：町としては、十分な練習場や宿泊施設が無いので誘致の考えは無いとのことです。 

買い物難民対策。地域だけでは難しいので行政とともに考えるべき。【大堰 3

班】                                      総文教 

議会：高齢者などが住み続けられるまちづくりのためにも買い物支援策は議会としても必要であると考え

ます。調査・研究を進めていきます。 

交通の便が悪い。病院・買い物・銀行に行くのに不便である。町全体で組織

づくりを急いでほしい。地域力を上げる工夫をすべきである。【大刀洗 3班】                                     

総文教 

議会：大刀洗町は、周辺部の交通網はあるが、町内の公共交通に課題があると考えます。現在、大

刀洗の校区センターの取り組みとして、買い物や通院などの支援として、コミュニティバスが運行されていま

すが、その他の校区について、議会としても住民福祉向上の立場で調査・研究を進めていきます。 

西鉄電車が北野までという話は本当か。西鉄から沿線自治体に、厳しいとい

う話は来ている。今後が心配。本郷の住民も役場に車をとめて電車に乗るこ

とがある。振興のための対策を。 

【本郷 4 班】                                総文教 

議会：西鉄甘木線の利用者がピーク時の半数近くまで減少しており、このまま減少し、経営が悪化す

れば事業者から廃線もしくは、部分廃線の提案も想定されます。そこで、昨年から、役場駐車場を利用

するパークアンドライド事業を始め、西鉄電車の利用者増につなげる取り組みをしています。 

働く場所の確保と交通手段への支援を。【本郷 4班】        総文教 議会：企業が進出すれば働く場所の確保に繋がると考えますが、企業などの誘致には、企業が求める

条件（面積、交通の利便性）などもあり、大刀洗町内は、いまのところ面積的に確保出来にくいと考え

ています。 

交通手段への支援については、甘木鉄道や西鉄甘木線のように周辺部の公共交通網はあるが、町

内の公共交通に課題があると考えます。現在、大刀洗の校区センターの取り組みとして、買い物や通院

などの支援として、コミュニティバスが運行されていますが、その他の校区について、議会としても住民福祉

向上の立場で調査・研究を進めていきます。 

7 ：ふるさと納税   

意見・提言等 回答 

ふるさと納税は何に使うのか。寄附額が平成 29年度は大幅に増加している

が、理由は何か。【菊池 3班】【大刀洗 5班】【大刀洗 6班】【本郷 4班】 

ふるさと寄附金の額が 5億 7000万円と前回の７倍に急激に増加した理

由を示してもらいたい。【大堰 1班】                   総文教 

議会：「議会だより 158号」の 8 ページにある基金の使用のとおりです。 

 ふるさと納税が増えた理由としては、新聞報道では返礼品が約 120品目と大幅に増えたことなどが上

げられていますが、魅力ある返礼品や職員が頑張っていることや、インターネット上で寄附を募っていること

も効果があったと考えます。なお、寄附総額の 52％程度が返礼品代及び委託料などの経費となってい

ます。 

ふるさと納税の内訳は。【本郷 6班】                  総文教 議会：返礼品は、町のホームページで公開されています。なお、納税される方の希望で、①環境・防

災・インフラ整備などの環境づくりに関する事業。②健康・福祉・教育・スポーツなど人づくりに関する事

業。③産業振興・地域コミュニティ推進など地域づくりに関する事業。④指定なし（町が使い道を決

定）の 4項目で応援して頂いています。 

8 ：聴覚障がいに関すること    

意見・提言等 回答 

お願いしていた手話通訳はどうなったのか。【本郷 3班】       総文教  

議会：手話通訳は、小郡市と共有できるよう話を進めていましたが、小郡市より難しいと回答されていま

す。大刀洗町としては、職員に手話ができるよう指導し対応せざるを得ないようです。議会としても、職

員に手話に関する講座の受講を促すことなどを求めていきたいと考えます。 

役場の受付に手話のできる人がほしい。現在は受付以外の役場の職員の

方にお願いし筆談しているが、急な対応ができず困っている。【本郷 3班】  

総文教 

他自治体に設置されているような、手話通訳者(小郡市職員など)とつながる

テレビ電話を役場に設置してほしい。 【本郷 3班】         総文教 

9 ：ごみ関係    

意見・提言等 回答 

未だに家庭焼却炉を使ってプラスチックごみを燃やしている家がある。【大刀

洗 4班】                                  総文教 

議会：該当する人が住んでいる地区の区長に話をして、注意してもらうこととしました。 

家庭焼却炉の実態調査などを町に求めたいと思います。 

ごみ処理の今後はどうなるのか心配。【大刀洗 6班】        総文教 議会：所管の委員会で調査・研究を進めていきます。 

ごみ袋の値段が高い。【大刀洗 6班】                 総文教 議会：処理費用などを考慮して現在の金額に設定されていると議会としても理解しています。生ごみ袋

は高いですが、リサイクル用の袋は値下げをしています。 

生ごみの袋がすぐ破れる。【大刀洗 3班】               総文教 

 

 

 

 

 

 

議会：改善されており、詰めすぎないようにお願いします。 

ごみ出しのルールが守られていない。回収業者がそのまま残していく。 

ルールの変更が住民に行き届くまで猶予期間が必要。【本郷 1班】 

議会：ペットボトルは、ラベルやキャップを外すなど変更になっており、昨年１年間の移行期間をふまえ、

今年４月よりサンポート構成自治体での取り決めどおり実施となりました。その際、分別が不十分なもの

は、回収しない取り決めとなっており、一部の行政区で未回収のものが数多く発生したと聞いています。



最近不燃物回収袋が作り変えられたが、分別物が多くなりよく判らない事か

多くなった。【菊池 1班】 

ごみ収集の分別で混乱がある。【菊池 2班】 

ごみの分別を確実に行うよう、もう一度指導を。【本郷 5班】 

ごみ分別の周知を徹底してほしい。（区長）【本郷 2班】 

不燃物は収集方法が変わったのか。4月から急に持っていかなくなった。区長

も知らず困っている。区の役員で再処理して 5月に持って行ってもらった。再

度周知を【本郷 4班】                           総文教 

住民の皆様の協力をお願いします。 

 

ごみ出しカレンダーや広報で周知されており、確認のうえ分別をお願いします。 

今後も十分な住民周知を求めていきます。 

周知、徹底までに時間も必要だと考えます。町広報、回覧等で周知の促進をお願いします。 

10 ：定住促進住宅（PFI事業） 

意見・提言等 回答 

定住促進住宅は人口増に繋がらない。大堰校区は過疎化が進んでいる。

戸数が増える対策を考えてほしい。【大堰 4班】            建設 
議会：議会としても前向きに考えている。                                 町：

スカイラーク菊池・上高橋については、現在満室であり地区の人口も増加しています。 

大堰校区においては、人口が減ってはいますが、人口減少のために防災、教育、保健といった地域社会

の基礎的条件の維持が困難な、いわゆる過疎の状態には至っていないと考えます。 

定住促進住宅は、就職や結婚等で町外に転出した方達の U ターン先として、実家との近居の受け皿と

しての機能を果たしています。今後人口減少が進むことが予想される中、各地域から少しでも世帯数が

減らないように、例えば地域や所有者の協力を得ながら空き家の利活用や、地域に人を呼び込むような

政策を検討していきたいと考えています。 

なぜ冨多に無いのかと思っていた。一番に建てるべきではなかったか。目的をし

っかりと捉える必要がある。空き家が増えている時期に建ててどうなっていくか

気になる。【大堰 6班】                             建設 

町：人口減少対策については、喫緊の課題であることから、町有地である町営住宅跡地に菊池校区

からの要望を受けて整備しました。その後は、地域からの要望や用地取得の状況に応じて整備している

ところです。 

空き家については、昨年空き家の利活用をサポートすることを目的に「空き家バンク制度」を開始していま

す。定住促進住宅へ入居している間に町での暮らしや地域での人間関係を確立していただいた上で、

戸建てや空き家への入居を御検討いただけるようになればと考えています。 

PFI事業だけでなく、定住促進に向けた他の対策もしていくべきでは。【大堰

6班】                                       建設 
町：就職・結婚・出産・子どもの進学といった引越しのタイミングで大刀洗町を移住先として御検討いた

だけるように、移住定住のターゲット層に町を知ってもらうための取組みや、子育て・教育施策等の充実

を行っています。 

大堰校区の定住促進住宅の建設予定地はどこか。【大刀洗 4班】 建設 議会：大堰駅近くの冨多地区である。 

定住促進住宅は高収入の者しか入居できない。もっと安い家賃で入れるよう

な住宅が要るのではないか。【大刀洗 4班】                建設 
議会：そのとおり。                                              町：

事業の性質上、入居者家賃によって維持管理費等を支払っていくため、一定の額を入居者に御負担

いただいています。 

公営住宅については現在のところ新たに整備する予定はありません（建設課に確認）。 

定住促進住宅が菊地校区・大刀洗校区に完成し、更に大堰校区に建設さ

れるようだが、場所や用地購入費等をはっきり公表して頂きたい。【大堰 1

班】                                       建設 

町：場所は、大堰駅近くの冨多地区です。 

用地購入費等については予算に計上した上で支出します。 

 

30年払いはよいとしても、9割入居でトントンだと聞いているが、10年たった

らどうなるか。赤字は町が補てんするのか。【菊池 4班】          建設 
町：現在のところ満室であり、その分は予定以上に基金に積み立てができています。 

満室状態を長く維持することで、仮に単年度の収支が赤字になったとしても事業全体としては黒字にな

るよう、民間企業の入居者募集ノウハウを活かしながら入居者確保に努めていきます。 

あまり施設を建てすぎると、あとが大変ではないか。【菊池 4班】    建設 町：この住宅については、国の基準に基づき、一定以上の性能を持つ住宅として整備をしています。ま

た、軽微なメンテナンス等の維持管理民間企業が行っており、良い状態を長く保持していくことで経年後

も賃貸住宅としての魅力を確保していきたいと考えています。 

定住促進住宅は建設する必要があるか。かえって民間が空くことにならない

か。【本郷 4 班】                               建設 

町：町内で供給されている民間の賃貸住宅は大部分が２LDK です。一方で 3LDK の供給は少なく、

入居応募の理由にも「子育て中で広い間取りの物件を探していた」などの声が多く聞かれています。住み

替えのタイミングで希望に叶う物件が町内にない場合、町外へ転出することも十分に有り得ることから、

転出抑制の観点からも必要性はあると考えています。 

菊池は土地があったからよかったが、大刀洗と大堰は土地から購入しないとい

けない。本郷はアパートも多いし必要ないのでは。「うちも、うちも」ではいけな

いのでは。【本郷 4 班】                             建設 

議会：本郷において定住促進住宅の建設が必要かどうかについては、地元の要望等も含めて慎重に

進めていく必要があると考えます。 

新築のころはいいが、30 年先のことを考えると町の負担が増えるのでは。少な

くとも本郷は必要ないと思う。【本郷 4 班】                 建設 

議会：本郷に定住促進住宅の建設が必要かどうかを含め慎重に検討する必要があります。菊池の定

住促進住宅では、現在のところ満室であり、その分は予定以上に基金に積み立てができています。満室

状態を長く維持することで、仮に単年度の収支が赤字になったとしても事業全体としては黒字になるよう

に進めている状況です。 

議員がもっと議論を戦わせるべき。議論の経過が住民に見えづらい。もっと住

民の意見を聞いて勉強してもらいたい。本当に区長さんが要望したのか。【本

郷 4 班】                                       建設 

町：区長さんからの連名の要望書をいただいております。 

管理は民間委託だが、それぞれ別々の管理会社というのはどういう意味か。

【本郷 4 班】                                 建設 

町：PFI事業の場合、その事業ごとに SPC（特別目的会社）という会社を設立することになります。

会社の定款（決まり）上、それぞれの住宅のみを整備維持管理することになります。 

九州ではノウハウ持っているのは 1 社か 2 社では。効率的な事業と言える

か。かえって非効率では。【本郷 4 班】                  建設 

町：定住促進住宅を町直営でやった方がいいのか、PFI 方式でやった方がいいのか比較検討をした結

果、PFI 方式でやった方が、費用削減が期待できるだけでなく、整備や維持管理に関する職員負担の

軽減できることから、PFI 方式で実施しています。 



10 年たって大規模改修をやるときは、自治体が負担するのでは。【本郷 4

班】                                       建設 

町：入居者家賃から住宅整備の割賦金と維持管理費用を支払い、差し引き分を基金として積み立て

ています。大規模修繕についてはその基金を取り崩して行います。 

11 ：定住促進・企業誘致・町営住宅 

意見・提言等 回答 

町営住宅がなくなりつつあるが、箱物を作るのではなく、人を大事にする戦

略、人に投資する施策、通勤者への補助など、若者を呼び込むような戦略

が必要である。【大刀洗 4班】                       建設 

議会：議会としても前向きに検討します。 

町の人口が少し減少しているが、対策は考えているか。【大刀洗 1班】 

建設 

議会：議会としても前向きに検討します。 

人口増対策として、企業誘致、雇用の創出、転入者補助など、定住促進

住宅建設よりももっとやるべきことがあるのではないか。【大堰 4班】  建設 

議会：議会としても前向きに検討します。 

大刀洗地区に工業団地ができたが、ほとんど物流倉庫であり、雇用が生まれ

ない。若者がよそに出ないですむ対策が必要。【大堰 6班】      建設 

議会：議会としても企業誘致できる周辺整備を考えていきたいと思います。 

下高橋官衛遺跡を子供の遊び場などで活用てきないか。木の植栽など、もっ

と緑があった方がよい。【大刀洗 4班】                  建設 

議会：国の史跡に指定されているので、法の規制があり、現状は困難です。 

下高橋官衙遺跡を有効活用できないか。【大刀洗 6班】       建設 議会：国の史跡に指定されているので、法の規制があり、現状は困難です。 

下高橋官衙遺跡の活用策が必要では。企業誘致などできないのか。法改

正を議員から考えてみては。【菊池 6班】                建設 

議会：国の史跡に指定されているので、法の規制があり、現状は困難です。 

企業誘致は進んでいるのか。雇用が増えないと若い人も定住しない。【大堰

4班】                                     建設 

議会：議会としても企業誘致できる周辺整備を考えていきたいと思います。 

地元に働く場所が少ない。企業誘致等を頑張っているか。【大刀洗 1班】 

建設 

議会：議会としても企業誘致できる周辺整備を考えていきたいと思います。 

三世代同居や敷地内同居がしやすい環境にすれば、町内に残る人も増える

のでは。【菊池 6班】                             建設 

議会：三世代の同居する環境が望ましいですが、現状はむずかしい状況です。 

町外からの転入者を呼び込むために、移転補助を出してはどうか。【大刀洗

4班】                                     建設 

議会：今後、議会としても検討すべき問題と考えます。 

若者が定住するためには、交通網の整備や魅力ある企業があると良い。【大

刀洗 6班】                                   建設 

議会：今後、議会としても検討すべき問題と考えます。 

大刀洗の平坦な地形的な特徴を生かすべきでは。【菊池 6班】   建設 議会：今後、議会としても検討すべき問題と考えます。 

上高橋の町営住宅跡地が駐車場になるというが、低所得者や高齢者向け

の対策こそ必要では。町は将来を見据えてやっているか。【菊池 4班】建設 

議会：町の基本計画で実施するものです。 

民間アパートが空くのではないか。高齢化が進むので町営住宅を建てたほう

がよい。医療費助成や給食費無料化など、生活不安をなくす政策を。【菊

池 4班】                                   建設 

議会：検討すべき課題であります。 

山隈は、圃場整備すると、今後は住宅建設が難しくなるのでは。【菊池 4

班】                                      建設 

議会：目的にそった圃場整備であるので、建設には問題はないと考えます。 

農業の振興や企業誘致にも力を。【菊池 4班】            建設 議会：検討すべき課題であります。 

人口減少による困りごと 

・分館バレー・町民体育大会に区から選手選出できない。 

・消防団員になり手がいない。 

・参加する人がいないので町の行事を減らしてほしい。【大堰 3班】総文教 

議会：地域コミュニティの希薄化や町外への勤務などで消防団員の確保や地域・町の行事への参加が

少なくなってきており、区長さんをはじめ関係者の方々には、選手選出などでご苦労されていることは十分

認識しています。 

今後は、これまで通りの行事内容・運営で良いのかどうか求めていきたいと考えています。 

12 ：地域ブランド推進・町ＰＲ事業・地域おこし 

意見・提言等 回答 

シンガポールや香港などの海外事業 

・費用対効果が知りたい。 

・着地点は何なのか。 

・新聞などで取り上げられることで、宣伝効果はあると思う。【大刀洗 6班】 

香港事業の見通しは。【本郷 6班】                  総文教 

議会：費用対効果としては、１つは、大刀洗町を国内のみではなく海外にアピールできること。２つ目

は、御指摘のとおり新聞などで取り上げられることによる宣伝効果。３つ目は、町内産野菜のイメージアッ

プが図れること。４つ目は、職員を外国の方や国・県の職員などと交流させることにより資質の向上が図

れることなど、多くのメリットが考えられます。 

今後の見通しとしては、まず、アジアのショーケースと言われるシンガポールでＰＲし、次にその実績をも

って、より近い香港へ。レストランのトップシェフ招待など、インバウンド受け入れ、ホームスティ、海外輸出

実験への参加など事業が拡大しつつあり、議会としても側面的に応援したいと考えています。 

地元の野菜をわざわざ持って行く必要があるのか。道の駅等を考えてはどう

か。【大刀洗 1班】                            総文教 

議会：近隣の市町村で取り組まれているように、道の駅で地元産の野菜を販売すれば、少しは野菜の

販路拡大に繋がるものと考えられます。施設を建設・運営するには、かなりな資金や人力が必要です

が、今後、議会において議論していきたいと考えています。 

 一方、地元産の野菜を香港で販売することについては、少しの費用で様々なテストマーケティングを行

うことができますし、町内産野菜のイメージがアップし、ブランド化に繋がることが期待されます。 

大刀洗産の野菜は町内で買えるのか。【本郷 5班】         総文教 議会：大刀洗産の野菜の大半は市場を通して京阪神方面に出荷されていますが、一部はＡコープで

販売されています。 

枝豆だけでなく、何か特産物を開発すべき。【大堰 6班】       総文教 議会：そのとおりだと思いますが、特産物の開発はＪＡや農家などが中心になって取り組むべきではない



でしょうか。町の協力があれば、より効果的だと思います。 

やらなきゃ何も変わらない。失敗を恐れずチャレンジする必要がある。【大堰 6

班】                                       総文教 

議会：そのとおりです。何もしなかったら町の発展は無いと思います。失敗を恐れずチャレンジすることは

町の将来にとって大変重要だと思います。 

民間企業や大学などと連携した６次産業化に取り組んではどうか。町のバッ

クアップが必要。【大刀洗 6班】                     総文教 

議会：今後の農業の発展のために、ＪＡや農業者が民間企業や大学などと連携し、６次産業化への

取り組みを行うことは有効だと思いますが、連携する大学や民間企業の選定など難しい面があるようで

す。実施に当たり、町のバックアップがあれば、より効果的だと思います。 

職員がメディアに出るのではなく、地域住民がメディアに頻繁に登場する企画

があるとよい。【大刀洗 6班】                        総文教 

議会：最近、町の職員などが新聞やテレビなどのメディアに取り上げられる機会が多くなっています。これ

らは、かなりな宣伝効果がありますので、町をアピールすることができ大変ありがたいことだと思います。 

 しかしながら、取材の依頼が来ても地域住民に受け入れてもらえず、取材を断る場合が多々あるようで

す。地域住民がメディアに登場する企画に対し、積極的な参加や協力をお願いします。 

韓国など外国の方が大刀洗町に来られているので、交流したい。【本郷 3

班】                                      総文教 

議会：ご意見のとおり、地域ブランド推進事業などにより外国の方が当町に来られ、地域の方との交流

が進めれれています。今後、町は小・中学校とも連携しながら交流することを検討されているようですの

で、是非、御協力をお願いしたいと思います。 

大刀洗町の特産品売り場（直売所）を設けて、人が集まり交流の場ができ

るとよい。【大刀洗 3班】                         総文教 

議会：大刀洗町に直売所を設け、多くの農家が町内産の農産物や加工品などを販売すれば、確かに

農業の振興に繋がるものと思います。また、直売所を住民の交流の場として位置付け、意見交換などを

通じて交流を深めることは地域の発展にとって有効だと思いますが、直売所は、ＪＡや農業者グループ

などが中心となって設けるべきではないでしょうか。設置に当たり、町の協力があればより効果的だと思い

ます。 

各地でイベントをして交流の場がたくさんできるとよい。また各地のイベント情

報（町内）を周知してほしい。【大刀洗 3班】            総文教 

議会：町が主催するドリーム祭や枝豆収穫祭などは、「広報たちあらい」や回覧板などで周知されていま

すが、各地で行われているイベントは、情報量が少なく周知されていないようです。 

 今後は「広報たちあらい」や「議会だより」などに多くの情報を寄せることが必要だと思います。 

役場と町民の役割分担を明確にする。町民ができるところは町民がやる。

【大堰 4班】                                総文教 

議会：そのとおりです。何でも町にお願いするのではなく、町民の積極的な活動や町政参加が重要だと

思います。 

13 ：今村天主堂・下高橋官衙遺跡    

意見・提言等 回答 

今村天主堂も長崎と一緒に世界遺産登録できないか。【菊池 6班】 

総文教 

議会：当初、一緒に登録できないか検討したようですが、諸般の課題があり見送りとなったようです。  

今村天主堂は観光客も多くなっており、お金を落としてもらう仕組み作りが必

要。【大刀洗 6班】                           総文教 

 

議会：行政としては現在のところ販売所などの計画はありません。地元が盛り上がれば、それを行政が

支援するような仕組みづくりは提案できると思います。 

 

天主堂に沢山の見学者がみえている。そこで本町で生産された野菜等を並

べてはいかがか。 

外国からのインバウンド者も結構多い。何か特徴ある土産物等を考え並べて

はどうか。【大刀洗 1班】                        総文教 

今村天主堂の駐車場の建設費として 3,100万円の予算が組まれている

が、寄附金はその中に含むのか。【本郷 3班】            総文教 

議会：財源のうち 2800万円は起債（町の借金）を予定しており、現在のところふるさと寄附金は充

当しません。 

天主堂まで大堰駅から徒歩でおいでになる人が結構いる。役場にマイクロバ

ス等が待機し、要望があれば案内してはどうか。【大刀洗 1班】  総文教 
議会：確かに、駅から徒歩で移動している人をよく見かけます。現在は、町役場に５台のレンタサイクル

があり、平日の開庁時間に貸し出ししています。この制度の周知や、休日利用の検討、交通アクセスの

周知などが必要と考えます。また、町内の交通の在り方を考えるうえでも検討する余地があると思いま

す。 

14 農業・産業 

意見・提言等 回答 

農業の後継者問題が喫緊の課題である。耕作放棄地対策が必要。【大堰

4班】                                     建設 

議会：議会としても耕作放棄地対策が必要であると、前向きに考えている。 

農村対策について。農家の減少、後継者の問題はあるが、根本的に今後の

農村・農家対策の将来像を示してもらいたい。【大堰 5班】     建設 

議会：町の基幹産業である農業・農村対策を行政と共に考える必要がある。 

農業の６次産業化は、地域の中で取り組んでいく必要がある。６次産業化

やブランド化を考えて、農業試験場を活用する方法もあるのではないか。【大

堰 6班】                                   建設 

議会：町の基幹産業である農業・農村対策を行政と共に考える必要がある。 

収益性のある農業に関して、ハウスなどの施設で野菜を作りたいが、大水が

入るのでできない。大刀洗川の改修など野菜づくりができる環境整備を急い

でもらいたい。【大刀洗 6班】                       建設 

議会：大刀洗川改修期成会の中で早く改修を行ってもらうように要望します。 

農業後継者が減少しているが、何か対策はしているのか。【大堰 1班】 

農業後継者不足対策をすべき。【大堰 3班】             建設 

 

 

町：国の農業次世代人材投資事業を活用して、若手新規就農者に交付金を恰付するなどの支援を

しています。また、町単独の事業としては、後継者団体である４Ｈクラブへの支援や、新規就農者育成

事業費補助を実施しています。 

15 空き家・空き地 

意見・提言等 回答 

人口減少、空き家対策にしっかり取り組む必要がある。【大堰 6班】 

空き家の解消に努めてほしい。【本郷 2班】               建設 

議会：現時点では、平成３０年度に再調査を行い計画性をもって行う予定です。 



空き家を改築して研修生の借家にする予定で工事をしているが、初期費用

がかかるので補助してもらえないか。【大堰 4班】            建設 

議会：現時点では該当する予算がない。前向きに検討したい。 

西原区で 1軒の家屋が危険で問題がある。空き屋等条例も施行されている

ので、町当局も進めてもらいたい。【大堰 5班】             建設 

議会：行政と相談します。 

近隣の空き家で草が生えて困っている。地主は草刈りはしない。【大刀洗 4

班】                                      建設 

議会：地主に対する強制力はありません。 

空き家は今後も増加するだろうから、定住促進住宅建設より空き家整備が

先ではないか。【本郷 6班】                        建設 

町：個人所有の不動産であるために空き家の整備・活用は難しいところがあります。 

住民票登録されているが、実際は住んでいない。草木の荒れを持ち主に連

絡したいが、役場からは教えてもらえない。区長としてどうしたらいいか分からな

い。【本郷 6班】                               建設 

町：個人情報保護法があるので連絡先は伝えることができません。役場で現地を確認して周囲に対し

て影響が大きいと判断した場合にはお願いの文書を送付することで対応しています。 

空き家バンクは機能しているのか。【本郷 1班】             建設 議会：機能しています。 

町から区長に空き家対策の調査はしたが、その後の対応はどうするのか。今

後の計画・対応について会議をしてもらわなくては指導ができない。【大堰 2

班】                                       建設 

議会：担当課長として町の今後の計画を区長に説明するように相談します。 

防犯上倒壊の恐れもあり、町としての空き家対策はどのようになっているか。

【大刀洗 2班】                                建設 

議会：近隣市町村について、補助金も支出している。市町村が多くなっている現状であり、当町として

も要求する方向で要望を行う。 

16 ：区・隣組・回覧・地域の課題    

意見・提言等 回答 

大刀洗公園の中にいる猫に餌をやっている人がいる。やめてもらいたい。【菊

池 3班】                                   建設 

議会：猫等にエサを与えることが法律等で規制されていないため、指導が難しいです。環境部局と相談しま

す。 

北鵜木ユーロトランス近くに町有地（2×50ｍほど）があるが、夏場は草が

伸び、ごみも捨てられる。ボランティアで草刈りをしているが、防草シートなどを

町で設置してもらえないか。【菊池 6班】                 建設 

議会：北鵜木ユーロトランスの北西側に幅２ｍの細長い町名義の土地があります。防草シート等を検

討します。 

一戸建てでも区に入らない人が増えているのではないか。ごみ分別などが心

配。【本郷 6班】                             総文教 
 

議会：現在の行政区加入率は約 90％です。かなり低くなっている行政区もありますが、任意加入のた

め、行政から加入を強制することはできません。 

ゴミ処理、美化等の活動は、今後も啓発が必要と考えます。 

 

隣組に加入しない住民が増えてきた（アパート、新築一戸建て）。町の美

化運動などに積極的に参加してほしいが。回覧や連絡網などに支障がでるた

め、新住民の入退去は区に早めに教えてほしい。【菊池 6班】   総文教 

個人情報を盾に、行政は区長に情報を伝えない。【菊池 2班】  総文教 議会：行政区（長）の任務や活動にかかわる情報については、適切に連携できるよう行政に求めま

す。 

配布物（回覧等）にて大事な事が伝わっていない。 

あまりにも配布物の量が多すぎる。「議会だより」や「広報たちあらい」にて同じ

内容のものが多すぎる！【菊池 1班】 

配布物が多すぎる。【菊池 2班】 

配布物が多すぎる。情報過多で逆に見られないのではないか。作る労力を他

に使うべきでは。【菊池 6班】                      総文教 

議会：配布物の多さについては行政にも伝え、効率的な広報活動を求めていきます。 

議会だよりは、年 4回の定例号のなかで、情報を的確に分かりやすく伝えるよう努力しています。ご理解

をお願いします。 

 

野焼きや犬の糞、不燃物ルール等の苦情を町に伝えると、町は「特定校区に

回覧を回してほしい」とすぐに区長任せにする！【菊池 1班】     総文教 

議会：4月の不燃物分別強化に際し、周知不足による混乱がありました。町が管轄する事務について

は、行政が責任をもって対応するよう求めます。 

高樋 7区は 47件家屋があるが、ある家には南側に高さ 14ｍの壁のような

倉庫ができたため、日当たりが極端に悪くなり大変困っている。何度も町の担

当課に相談しているが、何の返答もない。大変頭に来ている（不信感が募

る）。【大刀洗 1班】                            建設 

議会：県の開発許可、建築確認許可等建設をする上での許可はおりていると思います。企業と近隣

住民で話合いを進めていただくことが大切だと考えます。 

17 ：その他行政    

意見・提言等 回答 

葬斎場は、利用客はいるのか。年間目標は 100件だったのではないか。【菊

池 4班】 

最近は家族葬が増えているので計算どおりにはいかないのでは。【菊池 4 班】                                     

総文教 

議会：H28年度は 59件、29年度は 48件の葬儀を施行しました。会員の加入推進、各種イベント

の実施などで来年度は 60件の施行を目標と報告を受けています。葬儀件数は減少しているため、減

少理由の分析、PR の方法改善などを議会として求めます。 

町所有バスの利用規定を、もう少したくさんの各団体が使えるようにしてほし

い。【菊池 1班】                             総文教 

議会：マイクロバスの運行は、町の事業、中央公民館サークル、中学校部活動などと使用規則に定め

られています。安全性、公平性などを考慮し、改善できる点は求めていきます。 

この４月から、菊池連絡所での転出入などの証明の交付が取り止めとなった

ため、証明をとる場合は本庁に行かなくてはならない。駐在員がいるのに、な

ぜできないのか。【菊池 3班】                      総文教 

議会：連絡所には正職員が不在のため、セキュリティ面を考えマイナンバーが関係する業務は本庁のみ

で取り扱うよう業務内容が見直されました。議会としても認めています。 

戸籍謄本が電子化されてからは、家族のみの証明となった。それ以外の人の

証明をとるには「以前の謄本」と言って別途、証明をとらなければならない。以

前のようにまとめて証明が取れないか。【菊池 3班】         総文教 

議会：当町では平成１６年９月に戸籍の電算化を行い、法改正により家族のみの表記となりました。

旧謄本も発行は可能ですが、電算化後の異動は明記されないとのことです。 

政策の中心を、子育て、農業、観光のどこに持っていきたいのか。難しい課題

ではあるが。【菊池 6班】                        総文教 

議会：総合計画を見直す時期でもありますので、単独で存続するため政策のバランスも考えながら議

会でも議論していきます。 



役場の雰囲気が暗い。【大堰 4班】                  総文教 議会：役場には投書箱がありますので、ぜひご利用ください。 

各種工事や町民からの相談・苦情などのときは、役場職員は必ず現場を見

ること。完成してからの報告では遅い。国土交通事務所の片の瀬事務所は、

相談するとすぐに現場を見に来てくれる。【大堰 4班】        総文教 

議会：行政に伝えます。 

市町村合併はあるのか。【大刀洗 4班】                総文教 議会：今のところ、特に予定も議論もありません。 

ドリーム祭りのときに小中学生の主張大会があるが、大人の意見を聴く機会

が無い。主張大会に大人や高齢者を加えてはどうか。【本郷 3班】総文教 

議会：以前は大人を対象とした主張大会がありましたが、出場者がいなくなったことから、今は小中学

生のみになったと認識しています。 

今年度から国保税制度が改正されて県単位になったが、どの様になり、何の

為か。また、町民には負担が増えるのか減るのか、詳しい説明がほしい。【大

堰 1班】                                  総文教 

議会：国保制度の持続可能性を高めるため、４月から運営主体が町から県に変わりました。窓口は町

のまま変わりません。保険税については資産割がなくなり、所得割、均等割、平等割をもとに算出するこ

とになりました。激変しないよう議会としても注視していきます。 

最近話題の行政資料の保管は大丈夫か。【菊池 4班】      総文教 議会：保存期間に応じて保存されていると認識しています。 

監査はちゃんとできているか。久留米は公認会計士など専門家が監査してい

るのでは。監査意見で、流用が多いと書いてあるが、しっかり監視するべきで

は。【菊池 4班】                             総文教 

議会：監査は、毎月の出納検査、半期毎の定期監査、決算監査、工事監査、備品検査などを実施

しています。予算の問題もあり、小規模自治体で公認会計士が監査委員を務めているところはほとんど

ありません。外部監査の導入や監査委員事務局の共同設置などで監査の専門性、独立性を高めるこ

とが課題です。 

住民協議会の効果は出ているか。長いことやっているし地域との関わりもでき

ていると思うが。議会としても検証を【本郷 4班】           総文教 

議会：住民協議会委員となったことで、行政や議会に関心を持つようになったとの意見も聞きます。また

委員の OB・OG会も組織され、総務文教厚生委員会の議員との意見交換会を企画されるなど活動さ

れています。提言内容の取組、進捗度などは、議会でも注視していきます。 

全国的にシルバー人材センターが活況のようだが、大刀洗町の現状は。議会

も把握を。【本郷 4班】                          総文教 

議会：当町の会員数は約８０名で町単独での活動は困難ですので、小郡市と共同し、小郡大刀洗

広域シルバー人材センターとして活動しています。シルバー人材センターは財政援助団体に該当しますの

で、適宜議会へ報告がされています。 

 
18：議会関係    

意見・提言等 回答 

今日は議会だよりに基づいて報告があったが、読めば分かる。行間の話が聞

きたい＝結果ではなく、議論の経緯が知りたい。【大刀洗 6班】    議運 

議会：議論の経緯についても報告できるように今後検討したいと考えます。 

第７回議会報告会「みなさんのご意見にお答えします」では、「答・検討課

題」とか「答・対応中」となっているが、本当の答えになっていない。もう少し詳

しく説明が聞きたい。【大堰 1班】                     議運 

議会：出来るだけ詳細に説明できるように努めます。 

議会報告会は若い人の参加が少ない。投票率も下がっているし、若手に関

心を持たせる対策が必要。【菊池 6班】                 議運 

議会：現役世代など若い人たちが参加しやすい日時の設定について、今後検討していきます。 

「議会だより」にお金がかかりすぎていないか。全ページ、フルカラーでかなりのコ

ストがかかっていると感じる。【菊池 1班】                 議運 

議会：印刷費用は、表紙のみカラーの時と比べて約 20万円の増で年間 110万円（年 4回発行、

平均 18 ページ）の予算で作成しています。住民の方々に手に取って読んで頂けるように、今後も努力

していきます。 

議員報酬を上げてはどうか。現在の議員報酬では若い人たちは生活できな

いのではないか。年配の議員ばかりでは新しい発想が出ないのではないか。

【菊池 1班】                                 議運 

議会：議員報酬は生活給ではないと言いつつも、現在の議員報酬だけで生計を立てることはかなり厳

しいと思います。しかし、報酬を上げたから若い方が手を上げるとは言い切れません。高い志を持った方が

立候補されることを望みます。 

また、年配の議員だから新しい発想がないとは言い切れないと考えます。新しい発想は、年齢に関係なく

出来ると考えているところです。 

議員報酬改正条例に関し、議員の本質は何かを考えてほしい。昔はボラン

ティアだった。一方で、それなりの報酬がないと、なり手が無くなる。年収 500

万円程度は必要ではないか。【菊池 6班】                議運 

議会：議員報酬の改定は、町長の諮問機関である報酬審議会で審議され、答申されます。 

議員報酬は改正すべきでは。（長期欠席に伴う減額）【菊池 2班】 議運 議会：改正に関しては、賛否両論あると考えます。今回の改正案は、賛成少数で否決となりました。議

論の詳細は、町議会のホームページや各校区センターに置いています会議録をご覧頂きたいと思いま

す。 

議会として、若い人の意見を取り上げるような取り組みをもっと実施してほし

い。若い人が離れていく。【大堰 4班】                   議運 

議会：議会では、多くの住民の方々からご意見を頂く場として、報告会をはじめ PTA役員や消防団幹

部などのほか各種団体との意見交換会を積極的に取り組み、多様なご意見を頂いています。 

一般質問の内容だが、執行部とのやり取りができすぎていないか。事前に擦り

合わせをしているのでは。【本郷 1班】                   議運 

議会：質問内容は、事前に執行部に通告するようになっています。執行部も質問内容と答弁が的外

れにならないように、質問の主旨を確認されることはありますが、事前にすりあわせをすることはありません。 

議員と執行部がなれ合いとなっていないか。【本郷 1班】        議運 議会：二元代表制のもと、議員は住民の代弁者として、緊張感をもって対応しているところです。 

副議長の不信任決議案はどういうことか。【本郷 3班】 

３月議会で可決された不信任決議はどの様なものだったのか。なぜ、副議長

を辞めないのか。不信任案は何度でも出せるのか。【本郷 1班】 

副議長不信任決議の可決は大刀洗町議会の恥ではないか。【本郷 5班】 

不信任という決議の重さを議員はもっと認識してもらいたい【本郷 4班】 

議運 

 

議会：今回、提出された副議長不信任案は、本人は除斥、議長を除く 10名の議員による無記名投

票の結果、賛成 7、反対 3 で可決したものです。なお、不信任決議は、法的な拘束力はありません。 

提案理由など詳細は、町議会のホームページもしくは、各センターに置いています会議録をご覧頂きたい

と思います。 

政治倫理条例の改正は、時代の流れと逆行しているのではないか。【本郷 6

班】                                      議運 

議会：提案理由など詳細は、町議会のホームページもしくは、各センターに置いています会議録をご覧

頂きたいと思います。 

議員定数。町がよくなるのであれば、増やしてもよいのではないか。【大堰 3 議会：議員定数の増減について、現在の議会では議論はしていませんが、常任委員会の担当のあり方



班】                                      議運 や委員の任期について議論をする予定にしています。 

専決処分も厳しく対応するように。【菊池 4班】            議運 議会：議会としては、定例会に間に合わないときは、臨時会の招集についても求めていますが、上位法

の改正などで施行日がタイトな場合は、町長の判断で専決処分する場合があります。ご意見の通り、出

来るだけ本会議で議論できるように対応していきたいと考えます。 

議会を視聴していると、議員提案もあっているようだが、法令や条例に関する

研修などは行っているのか。【本郷 4 班】                  議運 

 

議会：福岡県町村議長会主催の正副常任委員長研修会や大木町・広川町・大刀洗町の 3町議

会での研修会は実施していますが、議会として、法令や条例に特化した研修は行っていません。 条例にもないことを議長が即座に認めて、事務局も止めなかった。条例に関

する研修などは行っていないのか。議員はもっと勉強を【本郷 4 班】  議運 

 


